

近衛新体制の思想と政治

自由主義克服の時代

一九三三年四月、瀧川
幸辰（京都帝大法學部教
授）の著書二冊に問題が
あるとして、内務省は発

禁処分を下した。翌五月には、鳩山一郎文相が瀧川を罷免せよと京大当局に要求する。京大側は要求を拒絶したが、文部省

の権限により瀧川を休職処分とし、法学部の同僚は揃つて抗議の辞表を提出する。そこで、「東大

瀧川事件

出する。世に云ふ「京大二年後には「天皇機関説問題」が起り、自由主義的言論に対する圧力が強まつてゐる。

かうした情況下、知識人は如何に行動したか。この点については、『井

新体制の 思想と政治

源用錄

かつて、わたくしは
デモクラシー再生の
情へ下しまった……。

A5判・227頁・4830円
有志舎
978-4-903426-28-0

者・矢部貞治と京都帝大出身の憲法学者・黒田寛といふ、近衛新体制のイデオロギーを取り上げた本書は、「一九三〇年代前半から一九四〇年代という大きな時代の変化のなかで、彼らの思想に見られる連續性」に目をつけようとしてゐる。まことに、この点を評価したい。

「万人の意見表明」と

由「」を巡る争い――守るべきものは何

金子

いやアモクラシーの形式を重視する矢部は、大資本が大衆国家の諸機構（政党・新聞・軍部など）に勢力を拡げつゝあることに危機感を抱き、それに対抗し得る「統制的な少數者」の必要性を説くに至つた。加えて「持ての国」と「持たざる国」じみの国際的対立の中で、前者の歩み寄りに期待を持てなくなり、後者の前者に対する闘争を強調するようになる。

両者の根底自由主義（資本に対する違和感）とは疑ひやう本書では言ないが、このいのは『天タリア』の著られる里見崖の関係である。「國体」と資本区別すべきだ見は一九三〇年『日本政治の再造』を上梓した。

「自由」を巡るディレクション

金子宗德

兩者の根底に、經濟的

自由主義（資本主義）に対する違和感があつたこと

とは疑ひやうがない。

ないが、この点で興味深いのは、『天皇とプロレ

タリア』の著者として知られる里見岸雄と矢部と

の関係である。すてから「国体」と資本主義とを

【別すべきだと論する里見は一九三九年六月に『日本政治の国体的構造』を上梓した。これに

ついて矢部は『國家学会雑誌』(第五十四卷四号)で、「國体専門家ではないが一般的に政治学を学んだ者として見る限り、本書の論旨には一般に頗る承服に倣し、多くの示唆の含みあるものあるを感じざるを得ぬ」と高い評価を下してゐる。

矢部たちだけではなく、里見も精神右翼(義田胸喜一派)から「アカ」呼ばわりされて攻撃を受けた。「京大瀧川事件」や「天皇機関説問題」でも主導的役割を果たした彼らは、経済的自由に関しても異常にまでに敏感であり、時には自由主義派(産業界・既成政党)と

ついて、筆者の源川氏は「自由主義のアーレンタ」と解しておられるが、評者としては「ちくわきもの相違」と考へたい。

米国発の恐慌を契機として新自由主義の限界が露呈した今日、自由の問題に焦点を当てる本書の意義は大きい。(かねこ・むねのり氏)=里見日本文化学研究所主任研究員・近代日本政治思想史専攻)

★みながわ・まさき氏は首都大学東京オーフンゴニアーシティ・東京都立大学人文学部准教授・博士(史学)。東京都立大学大学院博士課程単位取得。著書に「近現代日本の地域政治構造」など。一九六一(昭和34)年生。